

# Presentación

## Suplemento en homenaje a Néstor Pedro Sagüés

por SOFÍA CALDERONE<sup>(\*)</sup>

**Sumario:** I. UN HOMENAJE, EN DOS PASOS. – II. ALGUNOS AGRADECIMIENTOS Y LA INVITACIÓN A LA LECTURA.

### I. Un homenaje, en dos pasos

“[...] Somos nuestra memoria,  
somos ese quimérico museo de formas inconstantes,  
ese montón de espejos rotos”  
JORGE LUIS BORGES<sup>(1)</sup>

El tiempo vuela –suele decirse– y ya ha transcurrido más de un año desde aquel 18 de junio de 2024, cuando se produjo el fallecimiento de Néstor Pedro Sagüés. Es momento de comenzar a hacer memoria y de recordar a quien fuera protagonista indiscutible de nuestro derecho constitucional.

Oriundo de Rosario, el jurista se dedicó apasionadamente a la escritura y la enseñanza. Fue un autor activo, siempre involucrado en las cuestiones humanas y en los debates actuales<sup>(2)</sup>. Si algo define a Sagüés es su estilo único: con su manera ingeniosa de pensar y decir, de escribir, clasificar, comparar (y hasta provocar) se convirtió en uno de los principales constitucionalistas de Latinoamérica.

Pero no fue solo escritor: Néstor P. Sagüés era un verdadero maestro. Claro y ordenado al exponer, captaba la atención de su auditorio y de sus lectores. Fue, además, un profesor itinerante que llevó sus clases por todo el mundo. El despliegue de su actividad docente, oral y escrita, nos ha dejado frutos tangibles que todavía se multiplican. Comandó investigaciones, dirigió tesis de grado y posgrado, acompañó y formó a jóvenes (y no tan jóvenes). Se abrió al diálogo con sus alumnos y con sus colegas y contemporáneos. Muchos de ellos –con sus propias perspectivas (e incluso de forma contestataria)– continúan desarrollando las ideas o temáticas en las que Sagüés fue primero y pionero.

En lo que sigue, con el formato de una edición especial de *El Derecho - Constitucional*, se propone un acercamiento a la figura y el pensamiento de Néstor P. Sagüés. Se trata de honrar y agradecer por su vida y por sus contribuciones a la ciencia jurídica. A la vez, es un modo de perpetuar el lazo que lo unió a la Pontificia Universidad Católica Argentina y a la editorial EL DERECHO<sup>(3)</sup>, de la que fue un autor habitual<sup>(4)</sup>.

La obra de Sagüés es abultada y su desaparición física es todavía reciente. Por supuesto, la revisión, el estudio, el confronte y la crítica a sus aportes exigirá esfuerzo y largas horas de estudio. En algún sentido, este homenaje –que se suma a otros que lo precedieron<sup>(5)</sup> y a los que vendrán<sup>(6)</sup>– es quizás inacabado. Sin embargo, quienes participamos del proyecto ansiamos que inspire nuevos estudios sobre el profesor y que renueve la curiosidad en los tópicos jurídicos que dejó abiertos.

El *Suplemento en homenaje a Néstor Pedro Sagüés* discurre en dos pasos o secciones: “La figura del maestro: recuerdos y semblanzas” y “En la senda del maestro: artículos de doctrina en homenaje” son los títulos elegidos para dar inicio a cada una. Esbozaré, entonces, algunas líneas que pueden servir como guía de lectura.

La primera sección recopila trabajos que descubren la biografía y la personalidad de Néstor P. Sagüés. Los aportes tienen memorias, impresiones, anécdotas de amigos, discípulos, alumnos y de docentes que han sido sus lectores. Así, a través de la escritura, se ha procurado reconstruir el carácter y la trayectoria académica del maestro.

Las contribuciones en formato de texto se complementan con fotografías. Son documentos que captan algunos hitos de la vida de Néstor P. Sagüés y que él guardaba en su archivo personal. Como muchos intuirán, la digitalización y difusión de las imágenes –ahora patrimonio de toda la comunidad jurídica– fue posible gracias a la inestimable colaboración de una de sus hijas, María Sofía Sagüés.

María Sofía, además, es la autora del trabajo de apertura de esta sección que recorre la “Vida, obra y legado” de su padre. A continuación –también en esta primera parte– se añaden las semblanzas y recuerdos escritos por Domingo García Belaunde, Pedro José Jorge Coviello, Roberto Antonio Punte, Analía Antik, Alfredo M. Vítolo, Armando Mario Márquez, Néstor Osvaldo Losa, Enrique H. del Carril y Franco Gatti. Una nota característica de la obra de Sagüés refiere, sin duda, a su manejo del lenguaje: a partir del léxico constitucional del maestro, el ilustrador Nico Boixader delineó con palabras su rostro. La reproducción digital de ese retrato artístico cierra la primera parte y da paso a lo próximo.

La segunda sección, con una estructura tripartita, trae indagaciones acerca de temáticas que ocuparon la aten-

(\*) Docente (UCA, Universidad Austral). Editora en *El Derecho*. Prosecretaria del Centro de Derecho Constitucional (Facultad de Derecho, UCA). Presidente de la Comisión de Seguimiento de Jurisprudencia del Colegio de Abogados de la Ciudad de Buenos Aires. Miembro del Instituto de Política Constitucional de la Academia Nacional de Ciencias Morales y Políticas. Directora del “Seminario de investigación de proyecciones constitucionales (SePC)” (Facultad de Derecho, UCA).

(1) Borges, Jorge Luis, “Cambridge”, *Elogio de la Sombra* (1969), en Borges, Jorge Luis, *Obra poética*, Buenos Aires, Sudamericana, 2011, p. 294.

(2) En una entrevista de 2024, se observa la pasión de Néstor P. Sagüés por la historia, el derecho, lo humano y cómo estaba al tanto de los temas de actualidad. El video del encuentro, conducido por María Paula Rennella y Gabriela Marsiglia, puede verse en: *Derecho a la Pasión*, “Néstor Sagüés - DERECHO A LA PASIÓN Podcast”, 29/1/2024. Disponible en: <https://www.youtube.com/watch?v=9aWojXMPqBY> (fecha de consulta: 20/8/2025).

(3) Apenas se difundió la noticia de su muerte, en *El Derecho* se publicaron varias notas de despedida. Véanse: Sagüés, María Sofía, “Mi padre, nuestro maestro, Néstor Pedro Sagüés (1942-2024): un curioso inagotable”, *El Derecho - Constitucional*, junio 2024 - número 6, 24/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXL-837; Abalos, María Gabriela, “In Memoriam. Néstor Pedro Sagüés”, *El Derecho - Constitucional*, junio 2024 - número 6, 24/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXL-845; Punte, Roberto Antonio, “Fallecimiento de Néstor Pedro Sagüés (1942-2024). ¡Y a los maestros, hasta siempre!”, *El Derecho - Constitucional*, junio 2024 - número 6, 24/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXL-839; Trucco, Marcelo, “Aporte para homenaje ‘In Memoriam’ a Néstor P. Sagüés”, *El Derecho - Constitucional*, junio 2024 - número 6, 24/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXL-842; Sacristán, Estela B., “Néstor P. Sagüés: la alegría de su generosidad intelectual y humana”, *El Derecho - Constitucional*, junio 2024 - número 6, 24/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXL-841. Y, también, puede verse: Chiappini, Julio, “Néstor Pedro Sagüés”, *El Derecho - Diario*, tomo 307, 28/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXLV-602; Coviello, Pedro J. J., “Néstor Pedro Sagüés”, *El Derecho - Revista de Derecho Administrativo*, junio 2024, número 6, 27/6/2024. Cita Digital: ED-V-DCCXLVII-285.

(4) Sagüés contaba que *El Derecho* había cobijado uno de sus primeros trabajos de doctrina constitucional. Cfr. *Derecho UCA*, “Pre-

sentación del libro del Dr. Jorge Nicolás Lafferriere: Ley del aborto comentada - Derecho UC”, 30/11/2021 (aprox. min. 3.30), disponible en: [https://www.youtube.com/watch?v=\\_Vsoj0x9lcs](https://www.youtube.com/watch?v=_Vsoj0x9lcs) (fecha de consulta 24/8/2025). El vínculo con la editorial fue largo y rico: en 2023, una reseña sería su última contribución. Véase, Sagüés, Néstor P., “La Corte Suprema y los precedentes obligatorios”. De Alberto F. Garay, Santiago Legarre, Florencia Ratti Mendaña, Carolina Ahumada y Juan S. Ylarri”, *El Derecho - Diario*, Tomo 300, 6/2/2023. Cita Digital: ED-III-CMXXXI-701.

(5) La academia jurídica reconoció en vida al maestro, con premios, honores y jornadas. En su ciudad natal y con su presencia, la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales del Rosario de la Universidad Católica Argentina y la Academia Nacional de Derecho y Ciencias Sociales de Córdoba, Instituto Región Centro, rindieron homenaje al profesor emérito en un acto sobre “Avances y desafíos a 30 años de la reforma constitucional de 1994”, que se realizó en abril de 2024. Luego de su partida, la comunidad jurídica argentina continuó homenajeando al maestro. Además de las notas aparecidas en *El Derecho*, se destaca el recuerdo contenido en la *Revista de la Asociación Argentina de Derecho Constitucional*. A 30 años de la Reforma Constitucional de 1994. En homenaje al profesor Néstor Pedro Sagüés (Asociación Argentina de Derecho Constitucional, n.º 5, segundo semestre 2024). También, pueden verse los trabajos de Santiago, Alfonso, “A la memoria de Néstor Pedro Sagüés, maestro del Derecho constitucional argentino y latinoamericano” (LA LEY 01/07/2024, 5. Cita: TR LALEY AR/DOC/1535/2024) y Carnota, Walter F., “In memoriam | Néstor Pedro Sagüés” (LA LEY 02/07/2024, 4. Cita: TR LALEY AR/DOC/1657/2024). Otra editorial se publicó, sin firma, con el título: “Néstor Pedro Sagüés (1942-2024)”, en la *Revista de Derecho Procesal*, Santa Fe, Rubinzal Culzoni, t. 2024-II, pp. 23-25. Del otro lado del Río de la Plata, también se recordó al jurista: Cfr. Esteva Gallicchio, Eduardo, “Editorial en homenaje y recuerdo del Prof. Dr. Néstor Pedro Sagüés”, *Revista de Derecho*, (30), e4353, 2024, DOI: <https://doi.org/10.22235/rd30.4353>.

(6) Me refiero, por ejemplo, a una obra colectiva de próxima aparición: Sagüés, María Sofía (dir.) y Fuentes Santana, Franklin Alejandro (coord.), *La Constitución en Occidente. El legado constitucional de Néstor Sagüés*, Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Astrea, 2025 (en prensa).

ción de Néstor P. Sagüés y que son abordadas por los autores con su propia impronta.

En la primera parte, Alberto B. Bianchi, Alfonso Santiago, Enrique Zuleta Puceiro, Ignacio Colombo Murúa y Juan Santiago Ylarri exploran, desde distintos ángulos, un tema de innegable actualidad la “Tensión entre poderes: frenos y contrapesos”. El segundo tramo –sobre “Derechos humanos: retos y desafíos”– incorpora las reflexiones de María Gabriela Ábalos y de los profesores rosarinos Marcelo F. Trucco, Maximiliano Toricelli y Oscar R. Puccinelli. Por último, en la tercera parte, de la mano de Gustavo Arballo, Jerónimo Lau Alberdi y Finn Mokrzycki, Pablo Luis Manili y Eduardo Soderó, se discurre acerca de “La Corte Suprema y su jurisprudencia: nuevas miradas”.

## II. Algunos agradecimientos y la invitación a la lectura

El *Suplemento en homenaje a Néstor Pedro Sagüés* requirió del esfuerzo de muchas manos. Por eso, es justo mencionar a quienes hicieron posible su aparición en la escena académica.

Quiero, ante todo, dar gracias a los autores que produjeron la materia prima de esta edición especial. Todos ellos son profesores que provienen de distintas casas de estudio, de edades variadas, con maneras disímiles de pensar en el fenómeno jurídico. Sus trabajos, valiosos en sí mismos, ayudan a avizorar los alcances y el efecto expansivo de la obra docente de Sagüés.

La cocina de la publicación, por otro lado, involucró a todo el equipo de la revista *El Derecho - Constitucional*. Durante los meses que demandó el armado, se trabajó en forma mancomunada, bajo la guía y confianza de su directora, María Gabriela Ábalos, una de las impulsoras del homenaje. Unas palabras adicionales merece María Sofía Sagüés –quien es miembro del comité editorial– y cuyo aporte comprometido y entusiasta fue constante para motorizar el suplemento en memoria de su padre.

El listado anterior estaría incompleto sin nombrar a Alejandro Borda, director de EL DERECHO, siempre dispuesto a ofrecer un espacio para la concreción de nuevos proyectos. Es preciso, asimismo, agradecer a la Pontificia Universidad Católica Argentina, porque desde hace más de sesenta años alberga y acompaña la tarea de la editorial.

Desde luego, la intervención de los integrantes de la redacción –con la atenta coordinación de Marco Rufino– fue otro factor decisivo en el proceso que precedió a la publicación, pues ninguna empresa editorial es posible sin la corrección, maquetado y diagramación. Por cierto, en

este caso, la inclusión de fotografías demandó un esfuerzo especial, tarea que llevó adelante la diseñadora Mariana Saralegui. A su inventiva también le debemos el arte de las tapas: un *collage* de imágenes que nos adentra en la vida del maestro.

Sin más que decir, los invito a la lectura. Ojalá puedan descubrir en estas páginas los fragmentos que unidos son homenaje, espejo y memoria del gran profesor Néstor Pedro Sagüés.



**VOCES: CONSTITUCIÓN NACIONAL - PODER EJECUTIVO - PODER LEGISLATIVO - CONTROL DE CONSTITUCIONALIDAD - PRINCIPIOS CONSTITUCIONALES - DERECHOS Y GARANTÍAS CONSTITUCIONALES - JURISPRUDENCIA - CORTE SUPREMA DE LA NACIÓN - ESTADO NACIONAL - PODER JUDICIAL - DERECHO POLÍTICO - HISTORIA DEL DERECHO - DERECHO CONSTITUCIONAL - JURISDICCIÓN - DIVISIÓN DE PODERES - CONMEMORACIONES - ABOGADO - DERECHO COMPARADO - CULTURA - EDUCACIÓN - UNIVERSIDADES - FILOSOFÍA DEL DERECHO**

(7) La fotografía fue tomada en ocasión de las “Jornadas Internacionales de Derecho Constitucional Latinoamericano en honor al Dr. Néstor Pedro Sagüés”, organizadas por la Universidad Austral, entre el 22 y 25 de noviembre de 2023.